

# HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.  
Administrador

SALE DOCE VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Redacción y Administración,  
200 varas al Sur de la  
Dolorosa y 325 varas al  
Este

Para todo lo relacionado  
con el periódico dirigirse al  
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 25 de Julio de 1913

Núm. 170

## DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacifico  
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

## ROBERT HERMANOS

Ropa hecha y grandes novedades, ¡¡acudid!!

Ya llegó la ropa interior de lana garantizada que no encoje, marca Wolsey. Surtido de paraguas, capas de hule, polainas y zapatos de hule. Precios varios, al alcance de todo bolsillo.

Mantiene siempre el mejos surtido de ROPA HECHA, corte correcto, trabajo esmerado, y precios de situación.

Esta casa no necesita rifas, pero en cambio vende a plazos en pagos cómodos, semanales, quincenales ó mensuales.

## FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poises chocolat	Limonos	Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

## Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig  
Propietario

Jose Roig  
Manager

No tome ningún trago en esta cantina porque se viciará a tomarlo

## Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS T. M. ORTUÑO Y Co. APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pácifico. Se encuentra de venta en todas partes.

## TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

## CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas

Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres

## Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra e carbón bacteriano y sintomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

APATADO N° 758 TELEFONO N° 291 OFICINA, HABITACION N° 388

## SOCIEDAD DE PANADEROS

100 V. AL SUR DE "LA VICICLETA", TELEFONO N° 359

Disponiendo de un taller bien montado, ofrece al público una elaboración constante de pan y galletas, garantizando aseo esmerado y legítimo peso. Se envía pan á domicilio.

## SILLAS

Gran surtido

BONITAS

BARATAS

Llegaron al Almacén de Muebles de Fernando Hernández

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán o 100 varas al E. de "La Información"

## GRITOS DE IMPOTENCIA

No perdonan al Partido Republicano, sus enemigos, el hecho de haber llevado a la Presidencia al Licenciado don Ricardo Jiménez. La campaña electoral presente se caracteriza por el odio negro que tiñe toda la acción de los enemigos en contra nuestra. Nos cobran la Presidencia del señor Jiménez.

Resucitó aquella *Tribuna* inolvidable donde un Casal y un Tovar se disputaban el *record* del insulto y la difamación contra los señores Jiménez y Fernández. Hoy aquella *Tribuna* es la *Prensa Libre*. Y el diario está en su puesto.

Durante la Administración Jiménez, ciertos contrarios al republicanismo han pasado la pena negra. No han devengado los crecidos sueldos que antes percibían gratuitamente, en virtud del derecho de señores mimados del Poder; no han tenido las concesiones y contratos onerosos para la Nación y beneficiosos para ellos con que solían regalarlos espléndidamente los poco escrupulosos jefes que se sucedían en el mando.

Todos esos dejados de la mano protectora, hartos protectora para con ellos, del Estado, no perdona a la Administración Jiménez el olvido que de sus personas, tan bien consentidas antes, ha hecho. No perdonan al Partido Republicano la colaboración que prestó para acentar esta Administración; no perdonan a don Máximo Fernández que no se prestara al juego que entre manos tenían para burlar la voluntad pasada.

La *Prensa Libre* de hoy es la *Tribuna* de ayer: la alcantarilla del iglesismo y de todos los enemigos que ayer la emprendieron

contra la candidatura de don Ricardo, trasladó toda su instalación al diario que en un tiempo fue órgano culto y distinguido de la prensa nacional.

El Partido Republicano va a la victoria, más segura hoy que nunca; el pueblo ve su emancipación asegurada y los enemigos lanzan gritos de impotencia, se revuelcan en su derrota ante la perspectiva de un período más de privaciones y de olvido.

Pero el republicanismo es Costa Rica; el republicanismo es la República, la democracia, los intereses de todos.

Si los contrarios nos cobran el triunfo de la candidatura Jiménez, ayer, nosotros les contestaremos con la candidatura Fernández hoy. Por algo se anticipó alguno a decir que "no hay más tren que el que pita"; es el tren del progreso, es el que va adelante, el que no se descarrila, el que surca majestuoso por entre montes de preocupaciones y tonterías y por entre los escombros de la vieja oligarquía, la que trituró don Ricardo Jiménez, entonces diputado, bajo el golpe certero de su palabra.

Aquella oligarquía está muerta. El republicanismo triunfante sigue su marcha sin interrupción. El nombre de Máximo Fernández es un símbolo y no extrañamos que los vencidos de ayer dentro del iglesismo y bajo la bandera vergonzante de don Cleto González Víquez se levanten ahora con gritos de impotencia, contra la República.

La *Prensa Libre* de hoy es la *Tribuna* de ayer. Nos cobran el triunfo de hace cuatro años. Sus gritos son de impotencia. El republicanismo está arriba, ninguno lo vencerá.

Don Pepe

### Los genios predestinados

Los genios predestinados nacen y no se hacen. Seres dignos por su amor a las luchas de la libertad, de almas templadas por la virtud, por todo lo grande y lo sublime. De inspiración fresca, de inteligencia de primer orden. El Creador ha otorgado a algunos hombres privilegiados una gran fuerza de intuición o sea visión intelectual inmediata y la ha negado al mayor número. Verdades bien conocidas de todos. Los genios superiores no se distinguen por la mucha abundancia de las ideas, sino que están en posesión de algunas capitales, anchurosas, donde hacen caber al mundo. El ave rastrera se fatiga revoloteando y recorre mucho terreno y no sale de la angostura y sinuosidades de los valles: el águila remonta su ma-

gestuoso vuelo, posa en la cumbre de los Alpes y desde allí contempla las montañas, los valles, la corriente de los ríos, divisa vastas llanuras pobladas de ciudades y amenizadas con deliciosas vegas, galanas praderas, ricas y variadas mieses. Sus vastas miradas se remontan por los espacios de soles para coronar grandes conquistas a la causa redentora de la humanidad, transmitiendo a la posteridad sus nombres inmortales.

Moisés, Cicerón, Jesucristo, Colón, Mirabeau, Bolívar, fueron genios de primera clase que trajeron a la vida una consigna augusta que cumplir: hacer el bien a sus semejantes.

Misterios inexcrutables del plan universal! Mario

San José, julio de 1913.

### La mujer

Está considerada la mujer por muchos, como de inferior nivel intelectual que el hombre, inútil en todo cuanto corresponde al desenvolvimiento social, cuya única ocupación debe ser: la crianza de sus hijos y la labores propias de su sexo". Salvo raras excepciones, ella, por-

manece silenciosa como acatando tan estrechísimo concepto, encerrándose mansamente en ese reducido círculo en que el egoísmo del hombre la ha cercado.

No obstante ya comienza en algunas naciones como Inglaterra y Estados Unidos a exigir derechos y reclamar en la vida social la parte que legítimamente le corresponde.

Hora es ya de que la mujer, la sierva, la proscrita del hombre en la actual sociedad, eleve su justa protesta y venga también a tomar parte activa en el concierto social, toda vez que al igual que el hombre, la naturaleza la ha dotado de esa hermosa facultad llamada inteligencia.

Una de las mayores injusticias que comete el hombre amparado por la actual sociedad, es la horrorosa esclavitud en que mantiene, valiéndose de fútiles artimañas, a su hembra, a su compañera, a su igual en la conquista del progreso.

Las facultades mentales de la mujer, su habilidad en todos sentidos, su amor a todo lo humano, el encanto de que la naturaleza la ha dotado, la hacen merecedora de otra posición más digna que la que actualmente ocupa.

¡Rebélate mujer!; para ello, abandona los perifollos, las tonterías de tus modas harto ridículas y las sensiblerías y prejuicios con que el hombre te entretiene para que no te des cuenta del papel de "cero a la izquierda" que en la humanidad vienes representando, destinada únicamente a criar hijos, a cambiar de "toilet" y de peinado, a hablar sandeces y a criticar a tus camaradas; eres... nada, un objeto de lujo, cuando no de estorbo;

en resumen, una esclava, porque no obras conforme a tu libre albedrío y en todo y por todo estás sometida a la suprema voluntad del hombre.

Mujer, declárate libre, rompe las cadenas que tan fuertemente te tienen ligada, toma parte también en la lucha de la regeneración humana, que en ella alcanzarás tus derechos, desembarázate de tanta insensatez, de tanta imbecilidad como te han hecho creer para hacerte esclava.

Instruyete en todos los ramos del saber humano, para lo que tienes sobrada aptitud, únete a las demás en estrecho lazo, y entabla la batalla, que es tuya la victoria; así lo dispone la sabia naturaleza.

Levantad el espíritu de este justo ideal; vosotras mujeres libertarias de todas las naciones, patrocinadlo con vuestra clara inteligencia, difundíendolo por todos los ámbitos del Universo y así librareis a la humanidad de la más grande de sus ignominias: la esclavitud de la mujer, del ser en que la naturaleza se ha recreado derramando sus preciosos dones en rico caudal de atractivo, no para que el hombre se la apropiara haciéndola cosa suya, sino para que la engrandeciera....

Eugenio Leante

## Hombres que no se pueden comprar

Vale más el honor que el dinero

Proverbio francés.

En primer lugar hay hombres que pueden comprarse. Hay innumerables bribones, que están prontos a vender su cuerpo y su alma por el dinero y por la bebida. ¿Quién no tiene noticia de las muchas elecciones que han resultado nulas mediante el cohecho y el engaño? No es ese el modo de gozar de la libertad y de conservarla. Los hombres que se venden son esclavos, y sus compradores son malvados y sin principios. También la libertad adolece de patrañas. "Heme aquí pisando el suelo de la libertad", dijo un orador. "No hay tal", le gritó un zapatero que formaba parte del auditorio: "Lo que estáis pisando es un par de botas que no me habéis pagado todavía".

Ha habido empero en todos los tiempos y en todos los siglos hombres que no se han dejado comprar. Hasta los más pobres, inspirados por el deber, han rehusado venderse por dinero. Entre los indios norteamericanos el empeño de enriquecerse es considerado como indigno de un hombre valiente, de suerte que el jefe suele ser el más pobre de su tribu. Hombres pobres han sido los mayores benefactores de su raza, entre los israelitas, entre los griegos y entre los romanos. Arando estaba Eliseo, cuando le llamaron a que fuese profeta, y cultivando sus campos se encontraba Cincinato cuando le dieron el mando de los ejércitos de Roma. Sócrates y Epaminondas eran de las gentes más pobres que había en Grecia; y lo mismo fueron también los pescadores de Galilea, inspirados fundadores de nuestra fe.

Por su inquebrantable integridad Aristides era llamado "El Justo". Su espíritu de justicia era imaculado, y su abnegación, intachable; peleó en Maratón y en Salamina, y mandó la batalla de Platea; y, aunque había desempeñado los más altos destinos del Estado, murió pobre. Nada pudo comprarlo; nada pudo inducirlo a desviarse de su deber. Dicese que los atenienses fueron más virtuosos desde que tuvieron a la vista su brillante ejemplo; y en la representación de una de las tragedias de Esquilo, al pronunciar una frase en favor de la bondad moral, todos los concurrentes llevaron involuntariamente los ojos hacia Aristides.

Foción, el general ateniense, hombre de gran brío y previsión, fué apellidado "El Bueno"; Alejandro el Grande, cuando avasallaba la Grecia, trató de ganárselo, y, además de riquezas, le propuso que escogiese cuatro ciudades en Asia; pero la respuesta de Foción dió a conocer el immaculado carácter del hombre. "Si Alejandro realmente me estima," le dijo, "que me deje al menos mi honradez".

A Demóstenes, sin embargo, al elocuente Demóstenes, pudieron comprarlo. Cuando Harpalo, uno de los jefes de Alejandro, llegó a Atenas, los oradores, y entre ellos Demóstenes, se deslumbraron con sus riquezas. ¿Pero qué vale la elocuencia sin la honradez? Al visitar a Harpalo, notó éste que Demóstenes había gustado mucho de una de las copas del rey, bellamente cincelada, y le instó para que la tomase en la mano y le calculase el peso. "Cuánto puede dar, más o menos?" preguntó Demóstenes. "Puede daros veinte talentos", replicó Harpalo, y esa noche se la envió, con veinte talentos adentro. El regalo fué aceptado; pero con esto se cubrió de ignominia el orador, y poco después se envenenó.

Cicerón, al contrario, rehusó toda clase de regalos, así de sus amigos como de los enemigos de su patria. Poco después de que le asesinaron, encontró César Augusto a su nieto con un libro de Cicerón en la mano. Trató de ocultarlo el muchaco, pero, tomándolo César, después de hojearlo, se lo devolvió, diciendo: "Hijo mío, éste fué hombre elocuente, y muy amante de su patria".

Bías, cuando le preguntaron por qué no cargaba, como algunos de sus compatriotas, parte de sus bienes a tiempo que se veían obligados a huir, contestó: "Vuestra sorpresa no tiene fundamento: yo llevo todos mis tesoros conmigo".

Cuando Diocleciano se desprendió de la púrpura imperial por algún tiempo, Maximiliano le invitó a que volviese a encargarse de las riendas del gobierno; pero aquél le contestó: "Si pudiese mostraros las berzas que he sembrado con mi propia mano en Salona, y los hermosos melones que tengo ya madurando, y los deliciosos de que he rodeado mi quinta, no me instaríais más a que dejase el goce

**DESEA** un traje al verdadero estilo americano?, le recomendamos hacerlo en la acreditada **Sastrería Gonzalo Artavia**, la que le dejará satisfecho; pues cuenta con operarios aptos y buenos casimires.

de la felicidad para ir a encargarme del poder".

Lo que él había trabajado era suyo, era fruto de sus esfuerzos y fatigas. El se había revestido del espíritu de industria, que da perseverancia al trabajador, constancia al guerrero y firmeza al hombre de Estado. El trabajo cierra la entrada a la mala fe, y abre un campo más ancho a la manifestación del talento; así como infunde nuevo vigor para la ejecución de todo deber social y religioso. Por eso deseaban los romanos que Diocleciano volviese al desempeño de sus deberes políticos.

El contento no es menos apetecible que el lujo o el poder; como puede ser verdaderamente una riqueza natural. Solía decir María, hermana de

Isabel, que hubiera preferido nacer simple lechera, a ser reina; como que así se hubiera evitado el tormento de un amor mal correspondido, y la caída del poder por manos de sus ministros, y no pocos mártires se hubieran salvado de la hoguera.

Los hombres valerosos y honrados no trabajan por el oro: trabajan por amor, por honor, por carácter. Cuando Sócrates sufrió la muerte más bien que renegar de sus ideas sobre la verdadera moralidad; cuando Las Casas se empeñó en mitigar los sufrimientos de los pobres indios; no abrigan pesamiento alguno de dinero ni de patria: trabajaban por la elevación de todos los que pensaban y por el alivio de todos los que sufrían.

(Párrafos por Samuel Smiles)

## NOTAS

### Certamen Obrero

Tratando la idea del Certamen Obrero con algunos que tomarían parte en él, nos han manifestado estar de acuerdo con ella siempre que ésta se aplazara para el 1º de enero de 1914, porque para el 15 de setiembre no es posible elaborar nada que llene la lucidez de este acto. Estamos de acuerdo en que esto se aplaze, y esperamos de los iniciadores acojan la indicación.

### SALUDO

De regreso del exterior se encuentra entre nosotros el apreciable amigo Lic. don Alfredo González. Nos es grato saludarlo.

### Directiva Republicana

Con motivo de los comentarios que vimos en *La Prensa Libre* respecto a ciertos miembros que forman parte de la Directiva Central de esta ciudad, nos entrevistamos con el organizador de dicha lista y nos manifestó que lo que decía dicho periódico eran falcedades, y que él respondía de su trabajo. Nos explicó que no existía ningún extranjero, que todos son costarricenses y legítimos republicanos, que figuran en la lista con su autorización.

Para vestir con gusto, en la Sastrería Gonzalo Artavia

### El Alcohol

El es el enemigo más temible, el más traidor, el más cruel. El más terrible, porque se mete en nuestro propio cuerpo. Es peor que una víbora, pues ésta nos envuelve con sus anillos por fuera. El se mete por dentro, en todos los sitios de nuestro organismo y nos mina la salud. Es traidor, porque se presenta como el mejor amigo y nos conquista con sus perfumes y sabor acre, pero agradable. Es cruel, porque mata poco a poco, sin ser sentido y se ensaña sobre su víctima, no abandonándola sino después de haberla destrozado. Es más felino que un tigre y una pantera, porque hace durar la agonía mucho más. Es más hipócrita porque se hace buscar por la víctima como la víbora por el ave tierna e inocente que va a caer en sus fauces sujetada por la mirada traidora. Huyamos del alcohol como se huye del tigre, de la pantera y de la serpiente. Cuanto más lo deseemos, tanto más debemos rehuir su encuentro, porque nos acecha. Alcohólicos seremos

objeto de burla, seremos esclavos de todo género. Si no somos capaces de emanciparnos de nuestros vicios, de los enemigos que llamamos en nuestro ser, menos seremos capaces de emanciparnos del enemigo capitalista; cuando se va a la cabeza y nos hace creer que somos reyes, es cuando más somos esclavos.

El alcohol nos da fuerza para ser bestias de carga, pues mientras nos excita nos extenua. Mata en el obrero la dignidad, atrofia la inteligencia, haciéndole una bestia de carga, sufrida y resignada.

Por nuestra dignidad, por nuestra emancipación, por nuestro porvenir, por la felicidad de las futuras generaciones proletarias que realizarán las más grandes aspiraciones nuestras, no nos dejemos vencer por el alcohol; combatámoslo todos los días y en todas partes, porque en todas partes y todos los días nos acecha.

Sindicalista

### PANDEMONIUM

Revista Mensual Ilustrada

Se envían números gratis de muestra a quien los solicite.

ANTONIO FONT.—San José.

### Pensamientos

Enseñar en el sentido de preparar ciudadanos, es destirarizar a los pueblos. Los gobernantes que no abren escuelas a fin de que el porvenir esté seguro ante el derecho, la libertad y la conciencia, no serán honrados ante la historia que lo castiga todo.

\*\*

El mejor poema es el que se rinde a la libertad en "momentos de prueba y de combate"!!

En la lucha heroica es donde se dignifican las figuras nacidas para la historia. Hay luchas que elevan a los hombres, pero no tan bellamente como las sublimes jornadas por la libertad.

Los cantos a la libertad son los que más viven en el alma de los pueblos que saben amarla.

Teófilo Jiménez

Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernández



Relojería Suiza

DE Alcides Chapatte  
CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas

PRECIOS MODICOS

## El hogar

Hay ciertas viejas verdades que serán verdades mientras el mundo exista, y que ningún progreso por grande que sea, podrá jamás alterar.

Una de ellas es que el deber elemental del marido es "constituir" el hogar, ganando el pan necesario para su mujer y sus hijos, y que el deber elemental de la mujer es ser apoyo del hombre; "señora del hogar" y madre!

Ninguna de las obras realizadas es a la vez tan dura y tan trascendental como la obra de una mujer que cría una familia de pequeños niños, porque pesan sobre exigencias de su tiempo y de su fuerza, no solamente a cada hora del día, sino también a cada hora de la noche, a veces durante toda la vida.

Ella estará obligada a levantarse noche tras noche para cuidar a un niño enfermo, y, no obstante estará igualmente obligada a sobrellevar todos los quehaceres domésticos del día, y si los recursos de la familia son escasos rara vez gozará ella de la libertad y descanso de un día de fiesta aun llevando consigo la mitad de chicuelos.

Debemos nuestra simpatía y consideración, más que a nadie, a las esposas que luchan; a aquellas a quienes Abraham Lincoln llamó el verdadero pueblo, y a quienes él amó y honró tanto, porque la existencia de estas mujeres se desarrolla a menudo en las alturas solitarias de un heroísmo tranquilo y lleno de abnegación.

Teodoro Roosevelt

### SEÑORES AGENTES

Suplicamos la actividad del cobro y pronto envío de los fondos

### MAXIMA

Orgulloso por su nacimiento, que deshonraba con sus vicios, un noble quería humillar a un hombre de bajo nacimiento, pero de un gran mérito por sus virtudes, y le reprochaba el que no tuviese antepasados distinguidos. El plebeyo prudente, lejos de irritarse le dijo sonriendo: "Si mi origen me deshonra, tú deshonras el tuyo". Palabras admirables, eterna materia de meditación! Puedan ellas recordarnos sin cesar que nada hay superior al mérito personal del virtuoso.

### Patriotismo auténtico

Reproducimos enseguida un documento digno de otros tiempos, de otro medio y de otra raza. Un documento que honra al país tanto como a sus autores, y cuya lectura alivia el espíritu abatido por la contemplación de nuestras propias miserias.

Es una orden, una simple orden de los señores Samper al Superintendente de la Compañía de Energía Eléctrica, concebida en estos términos:

"Bogotá, junio 5 de 1913.

Señor Superintendente.—E. S. D.

Acercándose la época en que debe renovarse parte del personal del Ejército conforme a las disposiciones vigentes sobre servicio militar obligatorio, Ud. se servirá disponer que todos los empleados de

nómina de la Compañía que reúnan los requisitos que tales disposiciones determinan, se presenten sin demora ante la autoridad competente para los fines a que hubiere lugar,

El Consejo Directivo de la Compañía dispuso que aquellos de los empleados que estén llamados a prestar el servicio militar continúen disfrutando del sueldo íntegro que estén percibiendo al tiempo del llamamiento y de todas las gratificaciones que les puedan corresponder, computándose el tiempo que permanezcan en las filas como si estuvieran desempeñando sus funciones en la Compañía.

Además, la Dirección anotará como un mérito la buena voluntad y prontitud con que los empleados se dispongan a cumplir este deber de ciudadano; y del mismo modo, perderán en la estimación de los Directores aquellos que aleguen pretextos más o menos fundados para tratar de eludir el cumplimiento de sus obligaciones para con la Patria.

Por demás está advertir a Ud. que los empleados a quienes toque en suerte prestar el servicio conservarán el derecho a continuar en sus puestos, una vez cumplido éste, si durante su permanencia en las filas han observado buena conducta como soldados.

Usted se servirá poner esta comunicación en conocimiento de todo el personal, y mantenerla fijada durante ocho días en el tablero destinado a las órdenes del servicio.

Compañía de Energía Eléctrica.

T. Samper, Gerente".

He ahí un perfil colombiano que compensa no pocas de las miserias que presentamos y sentimos. Amar así a su Patria y servirla así, es confundirse con ella en un abrazo de hijo y madre. Hoy, cuando todavía tenemos los colombianos que estar constantemente listos para arrancarles de la mano el arma parricida a no pocos de nuestros mismos compatriotas que aún se atreverían—si los dejáramos—a herir el corazón de su patria, produce indecible impresión de goce puro asistir a esta especie de resurrección del patriotismo auténtico, de ese patriotismo que no tiene nada que ver con los gritos y las pedradas de la calle, que conserva la serenidad en la desgracia y mira con fe pero sin altanería al porvenir.

No estamos seguros de que sea imitado el ejemplo de los señores Samper. Al empezar decíamos que eso era de otros tiempos, de otro medio y de otra raza, pero nada sería para nosotros más grato que convencernos de haber afirmado esta vez una mentira.

(Tomado de *El Nuevo Tiempo*, Bogotá).

### Bombo a Montandón

Tenemos informes de que la noche del incendio del 23 de los corrientes, ni el señor Gral. Román ni Comandantes de Policía dieron aviso inmediato al 1er. jefe de la bomba Nox, pues éste lo supo por un particular que le dió aviso por teléfono; inmediatamente se constituyó en su puesto, haciendo funcionar la bomba a las 10 y 30, se localizó el fuego a las 10 y 45, apagándose los escombros a la 1 p. m.; todo esto gracias a la actividad del jefe de la bomba señor Juan Rafael Rodríguez, que fue el del todo, pues el señor Montandón llegó a última hora; los piropos que *Información* le dedica corresponden al señor Rodríguez y no al señor Montandón.

Un observador

Deposito de muebles y colchones  
De ARISTON JIMENEZ

Detrás del Teatro Nacional

Vende los mejores muebles  
precios reducidos y por  
pagos semanales.

ACUDID A DICHO TALL

# AL PUBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de **HOJA OBRERA**, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.

## PLATERIA DE PARIS

Calle del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruídas.

## BIBLIOTECA DOMENECH

NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero. Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á \$ 0.50 el tomo

Almas anónimas, Eduardo Marquina.  
 Manzana de Anís, Faancis Jammes.  
 El caso Leavenworth, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.  
 Jacobe, Joaquín Ruyra.  
 Zaracain el aventurero, Pío Baroja.  
 Juventud de Principe, W. M. Forster.  
 Tom Sawyer, detective, Mark Twain.  
 El amor catedrático, G. Martínez S.  
 La enjuta, Víctor Catalá.  
 Dios salve a la Reina!, Allen Upward.  
 La bella dormita en el bosque, F. de Nien.  
 Rebeldía, Joaquín Dicenta.  
 El señor de Halleborg, Hedenstjerna.  
 Kolstomero, León Tolstoi.  
 Casa por alquilar, Carlos Diskens.  
 Minnie, Andrés Lichtenberger.  
 El dragón de fuego, J. Benavente.  
 Ernestina, Prudencio Be. trana.  
 Boda oficial, R. H. Savage.  
 El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carner.  
 Rey en la tumba, Anthony Hope.  
 Fausto, Ivan Turgueneff.  
 El silencio, Eduardo Rod.

Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.  
 Las cerezas del cementerio, G. Miró.  
 El espada Montes, Frank Harris.  
 Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof.  
 La voz de las campanas, C. Dickens.  
 Historias de locos, Miguel Sawa.  
 Nerto, Federico Mistral.  
 Ansias de vida, Luis Q. Huertos.  
 Nuestras hermanas, Henri Lavedán.  
 ¿Culpable?, W. Le Queux.  
 El lunar, Alfredo de Musset.  
 For la vida, J. Pous y Pagés.  
 Las rocas blancas, Eduardo Rod.  
 Su Majestad, Henri Lavedán.  
 El cadáver viviente, León Tolstoi.  
 El refugio, R. L. Stevenson.  
 María, Jorge Isaacs.

### EN PRENSA

Las dos vidas, Eduardo Marquina.  
 La puñalada, Marián Vayreda.  
 Erótica, B. Morales San Martin.  
 Relato de un Nihilista, A. Tchekov.  
 El cupón falso, León Toltoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirija los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado n° 270.

## NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

## EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... \$ 7 50 y 100 á \$ 7 00 c/u., contado,  
 " " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "  
 Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de suoma.

## Taller de Carpintería Pintura y Tapicería de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

### En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

### C. MANGEL Y Ca.



LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

## EL ACORAZADO ORIENTE DE ALBERTO BERTHEAU



Gran fábrica de calzado toda clase de precios Producción diaria 500 pares

Frente a la Plaza de la Fábrica

APARTADO 501

NUEVA EMPRESA



FUNERARIA NACIONAL

NUEVO CARRO FUNEBRE De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

## ¡¡ Propaganda moderna!!

de interés para los industriales y comerciantes

Espacio disponible para

# Zinck y Co.

Pronto se anunciará